

Communiqué de presse - Paris, 4 juillet 2023

Méristème : un groupement unique de 5 associations au service du bien-être des enfants placés

Comment améliorer la prise en charge d'enfants placés, en souffrance, sachant qu'il est très difficile de trouver rapidement des solutions de soins ?

Pour y apporter une réponse optimale, la Fondation ACTION ENFANCE, le Département de l'Essonne et le Dr Sylvie Méhaudel ont conçu, en 2019, une structure de soins inédite, appelée Méristème, qui réunit dans un même lieu une équipe médico-sociale pluridisciplinaire dédiée aux problématiques de comportements des enfants accueillis dans les diverses structures de placement du Département.

Ce dispositif expérimental a franchi une nouvelle étape, hier à Orsay, avec la création officielle d'un Groupement associatif (La Fondation ACTION ENFANCE, AAPISE, AVVEJ, JEAN COTXET, DIACONESSES de REUILLY). Ce groupement aura pour rôle d'accompagner et de piloter le développement de la structure Méristème ainsi que d'engager des coopérations avec les acteurs de l'écosystème.



Nathalie Bouillet, Directrice générale de l'AVVEJ : « Méristème est un projet unique qui répond réellement à une lacune que nous rencontrons, tous, aujourd'hui en tant qu'association : la prise en charge des enfants placés aux problématiques de santé parfois complexes. Nous sommes ravis de pouvoir nous rassembler avec d'autres acteurs du secteur mais aussi pour apporter cette réponse concrète, porteuse et ambitieuse. Nous sommes convaincus que c'est grâce à ce type de projets collaboratifs et inclusifs que nous pourrions faire avancer notre cause à tous. Et pourquoi pas inspirer d'autres Départements en France, tout autant dans le besoin ? »

Un groupement associatif pour pérenniser Méristème

La Fondation ACTION ENFANCE, l'AAPISE, l'AVVEJ, l'association Jean Cotxet et la Fondation Diaconesses de Reully s'associent aujourd'hui afin de piloter et gérer cette **structure de soins**, ouverte à tous les enfants placés par les services de protection de l'enfance du département de l'Essonne (capacité d'accueil de 60 enfants).

Le projet Méristème réunit au sein d'une même structure d'accueil de jour une équipe médico-sociale pluridisciplinaire qui a pour **fonction d'intervenir dans différents cas repérés comme « critiques » dans le parcours de l'enfant**. L'équipe pluridisciplinaire regroupe, autour d'un Médecin psychiatre, des psychologues, une Art-thérapeute ou encore une Psychomotricienne, une Infirmière... **Leurs compétences sont mobilisées en fonction des besoins de l'enfant accueilli**. Le dispositif poursuit ainsi deux objectifs :

1. Proposer une méthodologie de prise en charge quotidienne d'enfants mettant en difficulté les équipes de l'Aide Sociale à l'Enfance (ASE)
2. Lutter efficacement contre les ruptures de prise de charge en instaurant un dialogue avec l'ensemble des acteurs gravitant autour de l'enfant.

Ces professionnels vont réaliser des observations cliniques, des bilans, offrir des temps d'ateliers éducatifs ou thérapeutiques et rédiger le projet personnalisé de prise en charge éducative et/ou thérapeutique et/ou médicale.

Par ailleurs, **le projet propose une approche d'intervention en triptyque** permettant l'intégration de l'ensemble des parties prenantes au service du bien-être de l'enfant :

- Le prisme de l'enfant : ses ressources personnelles et les freins ;
- Le prisme externe : la famille de l'enfant, histoire et analyse des causes ;
- Le prisme de l'ASE : ses équipes internes, les postures et stratégies éducatives.

Pour François Vacherat, Directeur général de la Fondation ACTION ENFANCE : *« Il est de notre responsabilité de veiller à prodiguer à chaque enfant confié tous les soins physiques et psychologiques dont il a besoin. C'est une priorité, exercée en lien avec les parents et l'Aide Sociale à l'Enfance et, nous l'espérons prochainement, avec l'Agence Régionale de Santé (ARS), acteur essentiel pour les établissements médico-sociaux »*

La coopération et la mise en réseau au cœur de la mission de Méristème

Au quotidien, **les équipes de Méristème sont de véritables interfaces entre les parties prenantes de la protection de l'enfance (Département, ARS, établissements, justice, parents)**. Ainsi, les relations et la collaboration entre les deux secteurs sont optimisées et plus efficaces. L'équipe sollicitera donc autant que de besoin les domaines d'expertise déjà existants sur le territoire au travers de partenariats.

L'un des objectifs de Méristème est également **d'accompagner et de transmettre les compétences techniques d'évaluation aux équipes présentes au quotidien auprès des enfants**. Cela va de l'explication de ce qui doit être mis en place, à la démonstration ou encore à l'échange sur des retours d'expériences.

Dans le but de créer une meilleure cohérence globale dans l'intérêt de l'enfant et une meilleure réactivité dans la place de solutions de santé, le groupement organisera différentes formations :

- **Des formations croisées à l'attention des professionnels des secteurs (protection de l'enfance et médico-social)** afin de favoriser une interconnaissance et ainsi réduire les écarts culturels professionnels et encourager une meilleure coopération.
- **Des formations récurrentes, plus techniques en direction des professionnels**, permettront une amélioration de l'accompagnement, par l'acquisition de connaissances sur le handicap et le développement de compétences dans l'accompagnement des enfants.

Un projet pilote inédit et original lancé en 2019

Le projet Méristème, un dispositif expérimental lancé en 2019 et financé entièrement par le Département de l'Essonne, est le fruit **d'une collaboration entre le conseil départemental de l'Essonne et la Fondation ACTION ENFANCE, avec le Village d'Enfants et d'Adolescents de Villabé**). L'objectif est d'accélérer et accompagner la prise en charge médicale et l'accès aux soins des enfants placés, manifestant des troubles psychologiques identifiés comme complexes.

La Fondation ACTION ENFANCE a accompagné la mise en route de ce dispositif et en a assuré l'évaluation et la gestion pendant les années d'expérimentation.

Contacts presse :

Pour toute demande d'interview, rencontre, merci de contacter notre service de presse :

Camille Rolland – 06 75 84 52 08 – camille.r@tmarkoagency.com

Kevin Berenguer – 06 46 73 50 05 – kevin.b@tmarkoagency.com

A propos de la Fondation ACTION ENFANCE

En France, depuis 65 ans, ACTION ENFANCE a pour mission de protéger l'enfance. La Fondation accueille, protège et éduque des frères et sœurs en danger, de la petite enfance à la vie adulte. Séparés de leurs parents sur décision du juge des enfants, pour cause de maltraitance, de négligences ou encore de graves difficultés familiales, les 1000 enfants confiés à ACTION ENFANCE sont ainsi réunis dans des Villages d'Enfants et d'Adolescents, composés d'une dizaine de maisons à taille humaine et chaleureuses, dans lesquelles ils peuvent se reconstruire, entourés d'éducateurs familiaux. ACTION ENFANCE porte en effet la conviction que frères et sœurs grandissent mieux ensemble en leur offrant un cadre stable, éducatif et protecteur, afin de les aider à mieux grandir et s'insérer dans la société. ACTION ENFANCE est une Fondation agréée par le Comité de la Charte du don en confiance.

A propos de l'AVVEJ

L'AVVEJ est une association de protection de l'enfance qui intervient auprès de mineurs, d'adultes et de familles en difficultés. Depuis 70 ans, son activité résulte de la demande sociale et de sa force de proposition associative, fondée sur son expertise, son expérience de terrain et ses convictions. L'AVVEJ est habilitée par les Conseils Départementaux d'Ile-de-France, les Ministères de la Justice, des Solidarités et de la Santé. Elle accueille plus de 3.000 personnes et emploie près de 800 salariés.

A propos de l'AAPISE

L'AAPISE est une association œuvrant dans le domaine de l'action sociale et médico-sociale depuis 1969. Historiquement dévolue à la gestion d'établissements et services destinés à l'accueil des enfants et adultes en situation de handicap, l'AAPISE a récemment opéré un changement de paradigme à travers une recomposition de ses territoires et un élargissement de ses missions en direction des publics en situation de fragilité exposés à une rupture de parcours. La pluralité des approches en matière de politiques sociales (catégorielle, sectorielle, transversale) participe d'une nouvelle dynamique associative visant à diversifier l'offre d'accompagnement pour répondre aux enjeux d'inclusion sociale et de fluidité des parcours de vie des personnes concernées. Inscrivant son action dans une démarche de développement social local, l'AAPISE a vocation à s'implanter à l'échelle nationale et emploie à ce jour environ 300 salariés.

A propos de Jean Coxtet

Jean COXTET est une association reconnue d'utilité publique créée en 1959. Avec ses 1.000 professionnels, elle accompagne plus de 4.000 jeunes en protection de l'enfance en Ile-de-France.

A propos de la Fondation des Diaconesses de Reuilly

La Fondation des Diaconesses de Reuilly est reconnue d'utilité publique depuis 1860. Œuvrant au niveau national dans différents domaines de la santé et de la solidarité (protection de l'enfance, maisons de retraite, soins de suite et soins palliatifs, handicap, établissements sociaux et accueil des réfugiés, formation), elle emploie plus de 2.000 professionnels et accompagne plus de 8.000 personnes.